



Stadtfahnen oder auch Stadtbanner hatten im Mittelalter in erster Linie militärische Bedeutung. Sie dienten städtischen Truppen als Sammelpunkt und Orientierung. Daneben wurden sie auch für Aufmärsche, Musterungen u.ä. benutzt. Fahnen waren auch das Symbol städtischer Macht und Selbständigkeit.

Der erste Beleg einer Darmstädter Fahne stammt aus dem Jahre 1568, vermutet wird aber, dass bereits vorher eine Fahne vorhanden war.

„Fahne gezeigt“ wurde vermutlich bei unterschiedlichen Anlässen, städtischen Feierlichkeiten u.ä., ohne dass dies nachzuweisen ist. Erst im Jahr 1884 sind die heutigen Darmstädter Stadtfarben Blau und Weiß erstmals nachgewiesen. Im Gegensatz zu früher gibt es heute mehrere Stadtfahnen, die bei offiziellen Anlässen der Stadt sowie bei bürgerschaftlichen Veranstaltungen gesetzt werden. Es handelt sich nicht mehr um Fahnen, sondern um Flaggen.

Bei von der Stadt getragenen Veranstaltungen werden die Flaggen mit aufgesticktem Stadtwappen gesetzt, bei anderen Veranstaltungen ohne Wappen. Die Stadt Darmstadt verwendet Hängeflaggen, vorne blau, hinten weiß, mit farbigen Stadtwappen im oberen Teil.